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距离高考越来越近，姜子
怡结束了今年的校考之旅。但
是她坦承，文化课成绩是目前
的短板。

近年来，由于部分高校对
艺考考生文化课成绩要求不
高，导致一些考生将艺考作为

“升学捷径”。为此，《意见》明
确提出，逐步提高文化成绩要
求。要求各省（区、市）在现有
文化课成绩要求基础上，因地
制宜、分类划定、逐步提高艺术
类专业高考文化课成绩录取最
低控制分数线，逐步扭转部分
高校艺术专业人才选拔“重专
业轻文化”的倾向。

“有的考生和家长有一个

认知误区，认为艺术类录取分
数相对不高，如果学习成绩不
够理想的话，可以通过报考艺
术类找到一个上大学的出口，
这个想法既是对艺术类选拔的
误解，也是对自己专业选择的
盲从。”刘硕一针见血地指出，

“并且，不是拿到了艺考合格
证，就可以松懈下来，毕竟高考
成绩同样重要”。

胡向东也表示，多年来的
事实表明，文化课和艺术专业
考试成绩双高的学生才能进入
高水平艺术院校。艺术专业课
一定和文化课相辅相成。

“提高对文化课成绩的要
求，不等于需要突击弥补文化

课 ，也 不 会 占 用 学 艺 术 的 时
间 。 学 艺 术 ，首 先 要 热 爱 艺
术。”刘硕说，“在每个人的成
长过程中，从读书学习第一天
起，就在潜移默化地积累。这
样的积累是学习的需要、生活
的需要和思考的需要，它是每
个人生命中不可缺少的一部
分。就导演专业而言，读书、
写作、看电影、听音乐的过程
产生的观察、思考都是对自己
艺 术 水 平 和 文 化 水 平 的 提
升。在此过程中收获的素养
和感悟，更会对艺术创作有极
大的助益。”

（部分受访者采用化名）
（据《光明日报》）

艺考不“易考”，
怎样走顺升学路？

4月8日，江西省赣州市章贡区学生正在教
师的指导下练习鸣鸠琴。 胡江涛 摄

考试形式改变，评判标准没变
“最大的变化是，前年开始有线上考试，今

年，校考三场考试都改成线上了。”谈及今年校
考，姜子怡直言：“不确定性增加了。”

早在2020年，新冠肺炎疫情暴发之初，部分
艺术院校开始尝试将线下考试转变为线上面
试。今年年初，多个省份出现聚集性疫情，上海
音乐学院、南京艺术学院等多所艺术院校发布考
试工作安排，宣布将“线下现场考试”全部调整为

“线上考试”。三年来，一届又一届的艺考生依然
在不断适应新变化。

对于广东省美术类考生黄同学而言，线上考
试更有“安全感”。“美术考试对灯光、画面没有要
求，只需保证作品的真实性，独立完成后提交作
品审核。所以，在日常熟悉的环境里作画，会发
挥得更加稳定一些。”线下考试要求写生，线上则
变成统一临摹一张图片，“这样偏差更小，考起来
相对容易”，黄同学说。

和线下考试相比，“很多学校的线上考试都
会有三次录制机会，提交最好的一次。这相当于
多了两次机会。”姜子怡补充道。

不过，作为播音类考生，姜子怡在一次次的
考试中体验到，线下考试能跟评委面对面，会更
有“交流感”。同时，让她感到挫败的是，“以前没
有接触过视频录制，不知道要选择什么拍摄背
景、光线”。经历了多次“没有过”的考试，看着不
尽如人意的视频效果，姜子怡开始反思过程，并
置备了补光灯等设备。

视频里的线上考试，也让一些艺考学生感到
“不安”。广东省播音与主持艺术专业考生吕同
学发现，“很多艺考培训机构非常专业，他们注重
硬件补充，比如用专业打光把人的面部轮廓变得
更漂亮，而没有参加培训的同学就会很吃亏”。

硬件设施、拍摄场地的好坏会影响评委打出
的分数高低吗？中国传媒大学戏剧影视学院导
演系副教授刘硕给出了否定的回答。“一定要从
技术角度来说的话，手机内存够不够，网络是否
稳定，能否保证说话不卡顿，这些需要提前做好
测试，保证在考试的时候万无一失。其他额外设
备的增添并不会影响老师的评判，一台手机、一
个光线好的安静的位置，保证老师能真切、清晰
地看见考生即可。万一在考试中遇到了技术问
题，比如听不见声音或者看不见人像等，也可以
当即暂缓考试，立刻跟学校招办联系解决。至少
在我们学校是这样处理的。”

刘硕认为，无论是线上还是线下，专业教师对
学生评判的标准不会变。“我们需要了解考生具备
怎样的能力，实际上隔着屏幕也能够清晰和准确
地捕捉到。考生们需要做的是，充分准备，调整心
态，用最放松的姿态，展现最真实的面貌。”

刘硕正在教的班级正是2020年春首次尝试
线上考试后入学的，“他们很优秀、热爱自己的专
业、有独到的想法。这说明即使是线上面试依然
能保证选拔出适合的学生”。

2021 年 9 月 24 日，教育部
发布了《关于进一步加强和改
进普通高等学校艺术类专业考
试招生工作的指导意见》（以下
简称《意见》）。《意见》明确提
出，要不断提升省级统考水平
和质量，逐步扩大省级统考范
围，到2024年，基本实现艺术类
专业省级统考全覆盖。

随后，全国各省市相继发
布艺术类专业考试招生办法。
如广东省统考分为美术类、书
法类、音乐类、舞蹈类和广播电
视编导类五种统考类别，考生
必须参加省统考且成绩合格，
方能参加专业校考。

除广东外，放眼全国，今年
越来越多的院校承认省级统
考成绩，例如，据《四川电影电
视学院 2022 年艺术类本科招
生考试公告》，四川电影电视
学院在辽宁省不再设置校考

而全部采用省级统考成绩。
华中师范大学测量与评

价中心主任胡向东表示：“对
考生来说，加大统考推进力度，
应该是大大的利好：一是标准
统一，二是实施相对规范，三是
减少考生奔波考试之苦和花销
费用，有利于考生全力备考，也
能够帮助学生腾出更多时间和
精力应对文化课程备考。”

此外，《意见》也指出，对于
少数专业特色鲜明、人才培养
质量较高的艺术院校，可按程
序申请在省级统考基础上组织
校考。记者采访发现，目前综
合类大学一般采用省级统考加
文化课的评测方式，而专业类
院校则更多是采用校考加文化
课的评测方式。

吕同学告诉记者，在她看
来，一般艺考生有两条路径选
择：如果文化课成绩占优势，在

每年12月的省级统考之后就专
注文化课，两者成绩综合起来
较好则有可能进入排名靠前的
综合性大学；如果文化课成绩
不占优势，则在省级统考之后，
继续参加校考，实现统考保底，
校考冲刺。“大家公认专业条件
比较好的同学，会全力准备校
考，考上中传、中戏、北电、上戏
这‘四大院’的概率比较高。”吕
同学说。

胡 向 东 表 示 ，完 善 和 优
化艺术类招考体系是系统性
工 程 。 对 于 省 考 来 说 ，需 要
加 大 区 分 能 力 ，要 给 艺 术 类
高 校 提 供 良 好 生 源 ，关 键 在
于建立公平科学的质量保证
体 系 。 对 于 组 织 校 考 的 学
校，要充分尊重差异性，结合
各 校 实 际 制 定 方 案 ，使 校 考
真正发挥出发现培育优秀人
才的功能。

加大省级统考的区分能力

提高文化素养将对艺术创作有极大助益

“省考五百多名，上戏、南艺、北电、山艺的校考都止步于初试。”近日，
2022届辽宁省播音与主持艺术专业考生姜子怡在社交平台发了这样一句
话，“没有复读的打算，艺术类院校只能‘随缘’了”。

然而，就在采访之前，峰回路转，姜子怡收到了另一所艺术院校复试
通过的通知，“从一开始目标定得高高的，每天学、每天练，到后来成绩不
理想，我很难受。现在收到复试通知，我觉得只要继续走下去，未来就充
满希望”。

4月初，2022届艺术类招生考试校考阶段逐渐进入尾声。去年出台的
艺考新政策叠加近期多发的新冠肺炎疫情，加之线上考试、省考范围扩
大、文化成绩要求提高，几大挑战让2022届艺考生面临着更加复杂的升学
规则。困惑有之、不解有之，难掩失落、重燃希望……在多种情绪交织中，
他们如何走好今年这程艺考之旅？记者采访了相关艺考学生和专家。


